

ころで於鶴に会えたが、お子が於鶴の子であると知つた時は、合戦よりもぞつとしたわい。今思ひ出しても寒気がする。」

秀吉はこう言って首をすくめた。それから秀吉は、小舟と言つて馬の玩具を持てこさせた。勘八郎へ土み業にしてくれ。」

「高次殿。これはおの時のお話じや。勘八郎へ土み業にしてくれ。」

差し出した玩具は、木彫りの巧妙な兵だ駒であつた。

勘八郎め、果報者でござります」

高次及有難く預戴した。

「高次殿。一度死んだ人間じや。勘八郎、大物になるぞ。」

「そうであればよろしくうございますか……」

高次は嬉しそうにその場を立ち去つたが、すぐに九菴鶴や勘八郎に会いたがつた。

舞踏場」とタイセンボクへ泰山木」が多い。

古くから日本人に親しまれた蘇州は、水の都と聞いていますが、水が満つているので、水の都と云うには、イメージが違うようである。それで、水路が発達していって、小舟が家々の裏脇戸まで入つて行く所が多い。

ここ蘇州は、七世紀の初めへ起る六〇年から、大運河が通つてゐる。所によつて運河の名称はちがうが、杭州を発した運河は、太湖のほとり蘇州と経て、揚州や錢州を抜けて北京に達する。延々一千七百九十四キロに及び、万里の長城と並ぶ世界的大土木工事であつた。

一九五八年(日本昭和三十三年)、人民公社の設立促進が党中央で決定され、中國の大躍進が始まると、それに応えて、大運河の水路的改修工事が始められた。農業の振興その他で、華北地帯に水を送り、いかゆる南北水北流、また江南へ食糧を北に調達する、南糧北調といわれる計画に着手も力である。

現在の大運河は、幅最小二百メートル、最大五百メートル、深さ七八メートル、優に千トントまでの船が航行できるものとなり、

古代以来の面目を一新したものが、

石が、蘇州の付近はこのように大きくなるものではない。

中國訪問記 (第三回)

—主として歴史的分野について—

会員 古 藤 田

(出生附大字江良)

太

(五) 大運河



私は、よいよ蘇州を訪ねる日が来た。宿舎は、南京ホテルであった。
朝早く散策してみると、深い霧の中、サンゴジエー

あつたが、運河の開通はうけつがれ、以後の中国王朝の経済上・交通上の基礎をきずいたわけである。

この外、この大運河が果たしたものう一つの役割は、日中文化交流の道となつたことである。唐に渡つた空海や、留満僧も寧波に上陸した。遣唐使達も、玄宗皇帝の知遇を得た阿倍仲麻も、蘇州を通つて洛陽に至り、更に陸行して都長安（今之西安）に急だ。南船北馬とは、いみじく表現である。江南の旅は船に頼るしかねない。最後の遣唐使（佐伯有清著）によると、運河を行く當時、有様は、二つの船を横につないで帆船とし、四十余艘の船を、二頭の水牛で牽いて進む。辛苦に从じた、長い、長安への旅であつたことが証されている。

この古い歴史の大運河を渡り、河一杯の舟が右往左往しながら混雑を呈している。私は飛鳥の昔に連れ戻されたような幻想におちいる。

蘇州楓橋鎮にある寒山寺は、意外に平坦な街のはずれにあつた。寒山寺が低い所にあつたことは、私達の共通した驚きであつた。有名な寒山寺許の鐘事が、高いところから落せるらるものかと思いついたが爲であらうか。

そこには萌黄色の大鐘は「古寒山寺」と大書してある。中にはいつて行くと、無住の寺ではあるが、文物管理處（注：日本文化省相当する）の手で、美しく清掃されてしまつた。鐘や建物は、長い歴史と傳はせる程の古色をとどめている。

先ず眼にへいたのが、阿弥陀如来像で、高く安置されて、ピカピカ金色輝いていた。この裏側、背後がこれまで美しい裝飾で、金網風の中に立っていた。

小暗い隅の方に、やや小さい鈴鐘が吊つてあつた。こ

れは読者へ皆さんに、この鐘のことをしてから演えておいて貰わねばならない。

別棟に、中國独特の奇想を示す、反り八梁の連物がある。これが鐘楼である。鐘と外側からのぞくと大きく破れて、見るも痛々しいものであつた。樹木も細かい粗末なもので、日本や韓国へ鐘に比べると、格段に拙劣なもののように思われた。唐代においては、ここから打鳴ら寸鐘声及び日本からの旅人の心を捉えたものである。現在懸つてゐる鐘は、宣統三年（清朝最後の年）が明治四十一年（当時の）に鑄造されたものである。鐘楼を降りて内庭にまわると、狭い空地に二基の石碑が建てられている。一つは寒山寺碑である。私達が平素お目にかかる寒山寺碑は、この碑石の原本である。

月落鳥啼霜滿天
江楓漁火對愁眠

胡蘇城外寒山寺
夜半鐘聲到客船

（海雲の東は日本ささす）
（風の情景）
（豈干をして又饒舌せしむる勿札）
（藍子は人名）

案内の通譯先生は、「これは一説であるが、一へと前道として、蘇州には鳥啼山とか、愁眠橋といふのが実在するので、この寒山寺碑は、月夜は鳥啼に落ち」と説むべきである」と説明していた。

今一つの碑石には、次のようにある。（原文は漢文）

鐘聲已に渡る海雲の東
冷え尽す寒山古寺の風
豈干をして又饒舌せしむる勿札
（化人耳に到らば、空空からず）
（化人等の信者）

寒山寺の鈴鐘を日本人に持ち去られたので、寒山寺の情景が、少し間違ひをしてしまつてゐたが、新しい鐘ができるて、この寺の信者が何時訪れても、よろしくおなじという、その新鐘記念の碑である。

往時は、戦争の場合、戦勝側が鈴鐘を持去ることが多かつた。鈴鐘こそ戦勝記念にふさわしいものであつたようである。

七八紀の百濟滅亡の日(六六三年八月)、百濟の鈴鐘は、唐や新羅軍によつて、ことごとく持ち去られたのである。

いつまゝ寒山寺の鐘は、いつの日に持ち去られたものが、知る由もないが、盛唐の頃から日本人に親しまれた寒山寺の鐘が、日本人に持ち去られた話を聞いた伊藤博文及、山田寒山なる人をして、日本國政府は隊なく捜査させたが、遂に鐘の方はわからなかつた。そこで博文は新たに鈴鐘を鍾き銷させ、先程皆さんは記憶してもらつていだ鈴鐘を、

明治三十八年四月、この寒山寺に贈つたものである。鐘

檜にあつた鈴鐘が、詩碑にある新鐘である。

では、伊藤博文公の贈つた鐘は何故使用されなかつたか、小型であるためか、別に不使用の理由があるものか不明である。いずれにしても、鈴鐘を持去へた日本人の愚行を、嘲笑しつづける寒山寺の鐘は、家船すらぬ、ここ寒山寺を訪れる旅人に、「日中友好とはなにか」と、訴えつづけることであろう。

(六) 中國旅行記の終りに

昨年一九二八年一八月十二日、日中友好条約が調印され、私達も慶祝で感ずる程、日中間がなごやかな友好ムードに包まれるようになつたことは、眞に嬉しいことだ。中國といふものを、日本人として知らぬばならない。また、理解していきたいと希望を持つて私は中国を訪れた。これからは、当然、中国を訪れる人が、限り無く増加していくだろう。私の中国訪問記も「山鳥の尾」のじだり「風の」長々と書きつづることをこゝまで遠慮して、他人に譲ることにしない。

最後に、私のメモ帖に、何気なく書き留めておつたものをお披露して、觸筆したい。

(一) 北京の大和殿に大書してある大毛首帝の言葉

「人民、ただ人民の反が、世界の歴史を創造する」

「人民中国」の雑誌に

「あの地下壕が、實際に使われる事態ではないが、

日本は波及しないわけにはいかないだろう」

「地下壕の長さ、いくくんだけの目的のよう本腰

難を構造と、このことと、手で造りあげてゆく」

(二) 「女及天の半分を支える」

南京駅で私の方の前に、大きな機関車が止つた。

するとぞろぞろと、女のかいの機関車が五名降

りて来た。中国では女が、男と全く同じ仕事を

している。

中国は、日本人の生活に比べて、すべてが貧しい、

低い」というが、それは、無論ものが何も無い

生活で、その上つて立つところは、実に正しい

方向に線が引かれている。

(三) 中國では「政治こそすべての中心であり、文化も、教育も、政治と密接に繋びついている」という

よりも、政治に奉仕するものでなければまづない」と書かれている。

「おわり」

石鈕の嶺自々と春の雪へ吉祥寺への車中
春寒が襲来さく木が膝の冷えへ善通寺へ
春雨をささつせんの朝餉をまへ靈山寺へ